Bulletin de la Commission d'Archéologie FFESSM d'Île de France



Bonjour à toutes, Bonjour à tous,

Colloque du 2 au 4 Avril

APRÈS LE NAUFRAGE...



RÉCUPÉRATION, RÉEMPLOI ET RECYCLAGE DES ÉPAVES

Colloque international co-organisé par le musée national de la Marine et le Département des recherches archéologiques subaquatiques et sous-marines (Drassm) avec le soutien du ministère de la Culture (direction générale des patrimoines et de l'architecture)

Voir le programme en pièce jointe.

L'inscription au colloque est gratuite mais obligatoire en raison du nombre limité de places dans l'auditorium. Voici le lien qui permet de s'inscrire :

https://billetterie.museemarine.fr/selection/package?productId=10229186961447

Il suffit de cocher la case de gauche pour chaque demijournée.

Séminaire « Eaux Intérieures » 20 Janvier 2024

C'est par une belle mais froide journée que la commission régionale d'archéologie Paris-Ile-de-France a tenu ce 20 janvier un séminaire ayant pour thème « les eaux intérieures ».

Pour la plupart des plongeurs, s'immerger est synonyme de mers et d'océans, à la rigueur de lacs, mais rarement de rivières. Mais l'archéologie subaquatique se pratique davantage dans les cours d'eau car c'est sur leurs rives que la vie s'est développée, que les hommes ont toujours vécu, c'est donc là qu'on trouve encore leurs traces, tout comme en mer où les épaves sont nombreuses aux abords des ports.

Les équipes d'archéologues subaquatiques fédérales coopèrent avec de nombreuses structures et ont l'occasion ainsi de mettre à jour des vestiges variés de toutes époques. Le pluralisme des opérations était au cœur de cette journée de rencontres qui a vu l'intervention de sept représentants d'équipes venus de tous les horizons du territoire.

- *Eric Rieth*, professeur émérite à Paris1 Sorbonne, a exposé une opération menée dans la Somme, à *Epagnette*, à travers l'épave d'un bateau fluvial du XVIII du XVIII de siècle dont il a décrit la construction.
- Hervé Alfonsi, président de la commission nationale d'archéologie subaquatique, a évoqué les épaves du golfe d'Ajaccio découvertes avec ses amis.

Amphore d'Ile de France Page 1 sur 7



Bulletin de la Commission d'Archéologie FFESSM d'Île de France



- *Michel Huet* a fait le bilan des prospections qu'il mène dans l'Oise en lien avec le Drassm, dans le cadre du creusement du canal Seine Nord Europe.
- Patrice Claverie a présenté un inventaire non exhaustif des chantiers menés en Aquitaine, du Limousin à la Dordogne et de la Gironde aux Landes.
- *Jean-Michel Minvielle* a évoqué une opération dans la Saône, en amont de Sassenay et a présenté la pirogue monoxyle (-400 +100) qui y a été découverte.
- Claude de Mecquenem, médiéviste à l'Inrap et médiateur sur les risques inhérents au métier d'archéologue, a évoqué la dangerosité et la problématique des engins de guerre en milieu aquatique.
- *Philippe Bonnin* a conclu la journée sur la présentation d'une épave du XIII^{ième} siècle découverte dans la Seine, à Fontaine-le-Port (77).

Cette sympathique rencontre s'est tenue à Paris, dans le pavillon de l'Indochine élevé dans le jardin d'agronomie tropicale situé dans le Bois de Vincennes, sous la bienveillance d'*Antoine Jacquemoud*, vice-président de la commission nationale d'archéologie et de *Pierre De Simon*, président de la commission régionale d'archéologie Paris Ile-de-France. Le public d'une quarantaine de personnes était constitué des membres de la commission régionale, de licenciés en cours du cursus « plongeur archéologue » et de plongeurs venus découvrir cette passionnante discipline. Le prochain rendez-vous a été fixé en 2028...



Amphore d'Ile de France Page 2 sur 7



Bulletin de la Commission d'Archéologie FFESSM d'Île de France



Chantiers d'Archéologie subaquatique en mai, septembre ou octobre

Dates et conditions

Lac de Paladru Villages-du-Lac-de-Paladru (Isère)



Le village de Paladru, photo Wikimedia.

Fouiller

Quand? mai, septembre, octobre, tous les samedis matins Période: Antiquité

Nature du site: opération subaquatique: prospection thématique dans le lac de Paladru; site accessible uniquement par voie d'eau

Nature des travaux: étude métrologique d'une structure antique de 23 pieux de chêne en deux alignements parallèles, perpendiculaires à la rive; profondeur: de 0,80 m sur rive à 1,80 m au large

Hébergement et repas: non car l'opération ne s'effectue que les samedis matins

Matériel à apporter: son matériel de plongée personnel complet, à jour des contrôles réglementaires (bloc) et prêt à être utilisé

Conditions: avoir plus de 18 ans ; expérience souhaitée mais chantier accessible aussi à toute personne plongeuse, titulaire du niveau II minimum (FFESSM, CMAS) et disposant d'un certificat médical de non contre-indication à la plongée à jour, désireuse de découvrir l'archéologie subaquatique ou de participer au chantier à titre bénévole (procédure pour CAH temporaire) ; temps de présence minimum: une demi-journée; une attestation de plongée vous sera délivrée

Responsable: Jean-François Decle (Fédération française d'études et de sports sous-marins, comité départemental de l'Isère, commission Archéologie archéosub 38)

Contact: jfjdecle@orange.fr

Visiter le chantier de fouilles

Pour les visites, s'adresser au responsable



Beau Phare

Aiguebelette-le-Lac (Savoie)

Fouiller

Quand? du 30 septembre au 25 octobre

Période: préhistoire

Nature du site: site palafittique: village néolitihique

immergé

Nature des travaux: opération subaquatique:

prospection et levé topographique

Hébergement: en dur

Conditions: avoir plus de 18 ans ; être titulaire d'un certificat d'aptitude à l'hyperbarie ou d'une attestation d'équivalence ; vaccinations à jour ; 2 semaines de

présence minimum

Responsable: Robin Brigand (service archéologique de la Ville de Lyon; ministère de la Culture à compter du 1er

avril 2024)

Contact: robinbrigand@yahoo.fr

Visiter le chantier de fouilles

Pas de visites

Le site est protégé au titre des monuments historiques En savoir plus

Eli savoir pius

S'y rendre

Et voici l'indispensable revue de presse.

Cordiales Bulles.



Bulletin de la Commission d'Archéologie FFESSM d'Île de France



Revue de presse

Partis de Brest ils tentent de retrouver l'épave d'un sous-marin disparu en 1939 au large du Vietnam

» L'histoire de ce sous-marin armé à Brest et disparu au large du Vietnam circule alors. Un objectif : localiser l'épave. Depuis, la Voix du souvenir

Les fouilles estivales sur les épaves de l'expédition Franklin ont été productives

L'archéologue sous-marin de Parcs Canada Marc-André Bernier fouille soigneusement le coffre d'un marin dans le gaillard d'avant (logements de l' ...

Mystère des navires engloutis : les archéologues sous-marins défiés par le changement climatique L'épave du HMS Erebus repose à seulement 11 mètres de profondeur sur le fond marin du golfe de la Reine-Maud. Le HMS Terror se trouve également à une

Mystère des navires engloutis : les archéologues sous-marins défiés par le changement climatique L'épave du HMS Erebus est désormais balayée par des tempêtes de plus en plus violentes, qui catalysent sa ruine et rendent les plongées annuelles plus

Découverte de nouveaux trésors archéologiques dans une funeste épave de l'Arctique

L'épave du HMS Erebus continue de révéler ses secrets. Au cours de récentes fouilles, des chercheurs ont trouvé un véritable butin archéologique, incluant instruments de mesure et de navigation, armes et pièces de monnaie.

Le "trésor de Lava" au cœur d'un nouveau procès à Marseille, près de 40 ans après sa découverte

Cette histoire tentaculaire a débuté en 1985, lorsque deux hommes, les frères Biancamaria, ont fait ces découvertes dans le golfe de Lava alors qu'ils pêchaient des oursins. Le trésor a ensuite été dispersé lors de diverses ventes...

Disparition d'Amelia Earhart : "Le plus grand mystère de l'aviation de tous les temps" enfin ...

Grâce à son sonar, Tony Romeo, PDG de Deep Sea Vision, une entreprise d'exploration sous-marine, aurait retrouvé l'épave de l'avion d'Amelia ...

<u>Une entreprise de robotique prétend avoir trouvé l'épave de l'avion d'Amelia Earhart, 87 ...</u>
Second problème, l'équipe de Deep Sea Vision n'a récupéré les données de son drone sous-marin que 90 jours plus tard, pensant que les fichiers avaient

L'épave de l'avion d'Amelia Earhart retrouvée dans l'océan Pacifique

L'équipe Deep Sea Vision, composée d'archéologues sous-marins et de spécialistes en robotique marine, a débuté une expédition en septembre 2023, qui s

La disparition d'Amelia Earhart enfin résolue ? Un explorateur pense avoir localisé l'épave ...

... sous-marin et analysé les données récoltées. L'opération, qui a coûté la bagatelle de 11 millions de dollars, a peut-être enfin localisé l'épave

2024 - L'épave de l'avion d'Amelia Earhart pourrait avoir été retrouvée au fond de l'océan ...

... sous l'océan. L'équipe n'a découvert l'image dans les données du sous-marin que bien plus tard, ce qui a rendu difficile le retour en arrière ...

Amphore d'Ile de France Page 4 sur 7

Bulletin de la Commission d'Archéologie FFESSM d'Île de France



<u>Disparition mystérieuse : l'épave de l'avion de la célèbre exploratrice Amelia Earhart enfin retrouvé</u>

Tony Romeo, ancien officier du renseignement de l'Air Force et passionné par l'exploration des profondeurs sous-marines, a ratissé la zone où l'avion ...

<u>Disparition mystérieuse : l'épave de l'avion de la célèbre exploratrice Amelia Earhart enfin retrouvé ?</u>
Tony Romeo, ancien officier du renseignement de l'Air Force et passionné par l'exploration des profondeurs sous-marines, a ratissé la zone où l

<u>Disparition de l'aviatrice Amelia Earhart : l'épave mythique de son bimoteur retrouvée plus ...</u>
«Pas d'autres crashs connus dans la région». Selon l'entreprise américaine, l'image floue captée par un robot sous-marin «révèle les contours qui ...

<u>Découverte d'une mystérieuse épave au fond du Pacifique : peut-être est-ce l'avion ...</u>

... épave a encore les numéros de série. Andrew Pietruszka, archéologue sous-marin à Scripps Institution of Oceanography à La Jolla, en Californie, a

Histoire. L'avion de l'aventurière Amelia Earhart a-t-il été retrouvé 87 ans après sa disparition?

... océan Pacifique. Une équipe d'explorateurs croit maintenant avoir localisé l'épave de l'appareil. La société d'exploration sous-marine Deep Sea

La preuve possible d'une société d'exploration océanique de l'épave de l'avion d'Amelia ...

Tony Romeo, PDG de Deep Sea Vision et ancien officier du renseignement de l'US Air Force, a déclaré qu'il pensait qu'un objet en forme d'avion situé à environ 16 000 pieds sous la surface de l'océan Pacifique, capturé à l'aide de la technologie sonar, était le Lockheed 10-E Electra d'Earhart.

Un sous-marin français de la Grande Guerre retrouvé dans les eaux grecques

Theatrum Belli

Fin 2023, une équipe de recherche grecque a fait remonter à la surface l'histoire militaire de la Marine française, en découvrant l'épave du sous-

Cap d'Agde: la réplique de l'épave antique de la baie de l'Amitié va être immergée sur le ...

Une reproduction vient d'être réalisée, qui sera immergée cet été sur le sentier sous-marin de la Plagette, avec des répliques d'amphores et de ...

Une mystérieuse épave échouée sur une plage intrigue les locaux et les archéologues

Au Canada, l'épave d'un bateau s'est échouée sur une plage. Des chercheurs vont tenter de percer le mystère de son origine.

Au Canada, une épave de navire du XIX e siècle surgit des fonds marins

Une mission a été lancée pour connaître l'origine d'une épave de navire de plus de 30 mètres récemment apparue près des côtes de Terre-Neuve, dans l'est du Canada, et semblant dater du XIX^e siècle, a expliqué mardi un archéologue.

Au Canada, l'épave d'un mystérieux navire refait surface près de Terre-Neuve

L'épave, réapparue à la surface le mois dernier près des côtes de Terre-Neuve, a probablement été délogée des fonds marins lors du puissant ouragan Fiona, qui a frappé le pays en septembre 2022, selon l'archéologue

Mystère au Canada? L'épave d'un immense navire du XIXème siècle a refait surface

Amphore d'Ile de France Page 5 sur 7

Bullețin de la Commission d'Archéologie FFESSM d'Île de France



Un vestige du passé tiré des tréfonds de la mer. À la plus grande surprise des habitants de l'île de Terre-Neuve, au Canada, sur la côte est, l'épave d'un navire construit au XIXème siècle a refait surface près des côtes. Mesurant près de trente mètres de longueur, les

Canada, une mystérieuse épave refait surface

L'épave d'un bateau a émergé sur les côtes de Terre-Neuve-et-Labrador, au Canada. Remarquablement bien conservé, le navire daterait du XIXe siècle.

Le Cap d'Agde : l'épave de la baie de l'amitié fait escale à la Maison de la Mer avant son ..

Il y a quelques jours, l'Aire Marine Protégée de la Côte Agathoise annonçait l'arrivée de l'épave de la baie de l'Amitié à la Maison de la Mer, une première étape avant son immersion.

En Normandie, ces archéologues enquêtent sur des épaves de navires appartenant à Louis XIV

Repérées l'an dernier au Sud du fort de la Hougue, dans la Manche, quatre épaves de navires de la flotte royale de Louis XIV, coulées lors de la bataille de la Hougue en 1692, ont

Suède : l'épave d'un bateau jumeau du célèbre Vasa découverte près de Stockholm

Un musée suédois a annoncé la découverte de l'épave du Äpplet, un navire construit en 1629 et jumeau du célèbre Vasa. Les restes du bateau sont apparus à une trentaine de kilomètres de Stockholm, dans un détroit

COLOMBIE: LES TRÉSORS DU MYTHIQUE GALION SAN JOSÉ COMMENCERONT À ÊTRE EXTRAITS EN AVRIL

Vendredi 23 février, le gouvernement de Colombie a annoncé qu'un robot commencerait à extraire des objets d'une «valeur incalculable» de l'épave du légendaire galion espagnol San José, à compter du mois d'avril. Le navire avait coulé il y a trois siècles dans les Caraïbes, avec ses cales remplies d'or et de pierres précieuses.

Colombie : début en avril de l'extraction du trésor du légendaire galion San José

Le gouvernement colombien a annoncé vendredi le début en avril de l'extraction par robot des objets d'une "valeur incalculable" de l'épave du ...

La Colombie va explorer un galion englouti avec un trésor d'un milliard de dollars

Le Ministre de la Culture Juan-David Correa pour l'instant, il a annoncé que l'épave serait explorée avec l'aide d'un sous-marin autonome qui ne ...

Le mythique trésor de l'épave « la plus riche du monde » bientôt sauvé des eaux

La fouille archéologique sous-marine se fera à l'aide d'un robot capable de descendre à 600 mètres de profondeur, où se trouve l'épave. Les

La Colombie s'apprête à repêcher le trésor du San José, l'épave la plus chère au monde

Le projet du gouvernement, pas encore sur les rails, est d'ouvrir un musée dédié aux épaves et à l'archéologie sous-marine sous peu. Inscrivez ...

Que contient le trésor du navire San José coulé il y a 300 ans et estimé à plusieurs milliards ...

En avril, une équipe internationale équipée de robots sous-marins de pointe se prépare à fouiller l'épave. Cette mission, à la croisée de l

Le navire des secrets de l'espion Jorge Juan

"Nous n'avons pas encore toutes les données pour le confirmer à 100%, mais à 90%, je dirais que cela pourrait être 'El Fernando'", déclare Milagros Alzaga, responsable du Centre d'archéologie sous-marine (CAS) de l'Institut andalou de Patrimoine historique

Amphore d'Ile de France Page 6 sur 7

5

L'Amphore d'Île de France n°16

Bulletin de la Commission d'Archéologie FFESSM d'Île de France



Cette épave retrouvée en Australie pourrait résoudre un mystère vieux de 120 ans !

... Marine Services, a fait une découverte inattendue : l'épave du SS Nemesis. Reposant à 160 mètres sous la surface, l'épave en fer du navire a été

<u>120 ans après sa disparition retentissante, un bateau retrouvé et la clé du mystère avec</u>
Après deux ans d'investigations utilisant des images sous-marines, les ... Malgré une grande médiatisation et des recherches intenses pour retrouver l' ...

SS Nemesis : un navire perdu il y a plus d'un siècle retrouvé au large de l'Australie

Sciencepost Une équipe a résolu un mystère maritime séculaire en identifiant l'épave du SS Nemesis, un navire disparu lors d'une violente tempête

<u>Perdue depuis plus d'un siècle, l'épave du SS Nemesis découverte au large de l'Australie</u>
Il a fallu attendre 2022 pour que la société australienne Subsea Professional Marine ... épave à partir des séquences capturées par les caméras sous-

Port-Miou C

'épave antique Port-Miou C repose par 105 mètres de fond entre Marseille et Cassis au large de la calanque de Port-Miou. Bien protégée du chalutage par sa localisation dans le Parc National des Calanques, l'épave, pres

La découverte d'une dizaine d'épaves dans les Bahamas remet en lumière le tragique ...

... sous-marine, un nouvel éclairage sur l'histoire de la traite transatlantique des esclaves et les horreurs du commerce triangulaire.

Ils traquent les épaves marines : « Il y a encore beaucoup de choses à découvrir sous l'eau »

Lorsque l'association a déniché les bons documents, vient le temps de leur transposition sur des cartes marines pour localiser l'épave

Amphore d'Ile de France Page 7 sur 7